



Mi Universidad

Control de lectura

Kevin García Morales

Control de lectura

Tercer parcial

Antropología Médica I

Sergio Jimenez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

I° semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre del 2024

Sistemas de símbolos y significados

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Kevin

La rama Dorada de Sir James Frazer, publicada en 1890, fue una obra clásica de la antropología demonológica que propuso considerar la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad, Frazer afirmaba que la magia era un medio erróneo para adquirir conocimientos y controlar diversas circunstancias y aquel postulaba una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia, aunque, la magia era vista como una 'proto-ciencia' falaz, Frazer dejó huellas profundas en el estudio de la relación entre el pensamiento mágico y científico. En este trabajo, se analiza la relación entre magia y enfermedad, buscando comprender las creencias y comportamientos de quienes participan en terapias mágicas y comparándolas con la medicina científica, se plantea establecer un puente entre médico y pacientes, explorando como las creencias mágicas sobre la enfermedad pueden influir en la relación médico-paciente, y revelar aspectos clave de ambas epistemologías terapéuticas. El cuerpo y la persona, así como las relaciones sociales en la construcción de la enfermedad se exploran desde una perspectiva antropológica; se analizan teorías sobre magia, fe y conocimiento y práctica médica y se destaca la importancia de la eficacia simbólica en la comunicación entre médico y paciente. Se busca comprender la influencia de factores socioculturales en la percepción de enfermedad y la práctica médica, se discuten los sistemas médicos como reflejos de realidades sociales

Modelo Médico Hegemónico

Desde la década de los sesenta, se ha escrito una crítica constantemente a la biomedicina, señalando consecuencias negativas en la salud del individuo, el aumento del gasto en salud y la medicalización de la vida cotidiana, dichas críticas se dirigen tanto a países capitalistas desarrollados como a países con condiciones de pobreza extrema. Se destacan por científicos sociales, médicos, grupos étnicos, feministas, LGBTQ+, actores de la salud mental y usuarios de salud, se critican diversos aspectos de la medicina actual resaltando la exclusión de otras prácticas curativas, la asistencia básica y su función normativa, sin embargo, existe una convergencia crítica que muestra a la biomedicina como una institución conflictiva en la estructura social e ideológica. Estas críticas suelen ir acompañadas de propuestas diversas algunas sugieren cambios dentro del campo biomédico otras buscan complementariedad de enfoques y algunas proponen un cambio radical, incluso llegando a reemplazar a la biomedicina como institución hegemónica, es importante entender que la crítica al Modelo Médico Hegemónico no implica automáticamente el desarrollo de propuestas alternativas. Se discute no solo la existencia de diferencias y antagonismos dentro del amplio espectro de la biomedicina, sino también la reacción de este campo ante las críticas recibidas, algunos sectores rechazan las críticas considerándolas incorrectas y no científicas mientras que otros reconocen la validez de

Medicina Tradicional Mexicana

La medicina tradicional mexicana se refiere a las teorías, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental. La OMS define la medicina tradicional como la suma de conocimientos, técnicas y algunas prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental; la medicina convencional cuenta con especialidades al igual que la medicina indígena: La especialidad para el temazcal, el uso de plantas y el parto. La temazcal en la tradición nahua, se destaca en ciudades del surperio entre los mixtecos, en varias comunidades indígenas de México, el temazcal es un lugar privilegiado para la atención pre y perinatal, de igual manera para dar a luz. La comadrona tradicional da una atención periódica a la embarazada, controla que el feto esté en la posición correcta, practica a la mujer embarazada de un masaje o bien una sobada, facilita el parto y así mismo practica una limpieza con una serie de plantas con las cuales golpea el cuerpo de la paciente o embarazada, realiza el enterramiento del cordón umbilical y de la misma placenta, todo esto protege ritualmente, tanto a la puerpera como al recién nacido, de los daños producidos por malas energías como pueden ser el mal aire o el conocido mal de ojo.

Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Medico

La medicina tradicional es un conjunto de prácticas, creencias y conocimientos de salud basados en recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales para mantener la salud individual y comunitaria, es considerada la medicina oficial en nuestro sistema sanitario y muchas veces se considera irreconciliable en los antecedentes de la práctica médica, sin embargo, el escepticismo a menudo proviene de la naturaleza empírica de la medicina tradicional o de la dimensión mágica-religiosa en la que se basa porculmente, como la medicina científica es considerada el sistema oficial de atención médica en nuestro país, algunas personas pueden enseñarla con paternalismo y prejuicios a los relacionados con la medicina tradicional. Tomando en cuenta sus aspectos esenciales, la respuesta sería no, debido a que, la primera y la más importante dice que, ambas la religión y la medicina se fundamentan en un propósito común de buscar la salud para si mismos y servir a quienes sufren de enfermedades, siendo innato en el hombre; el segundo habla que ambos sistemas médicos son doctrinas culturales que abordan la salud y enfermedad; el tres habla que los procesos no se desarrollan individualmente, sino que pasa dentro de una comunidad cultural compartida; el cuarto dice que ambas mujeres tienen una posición oficial

Bibliografías

1. Ceriani Cernadas, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista hospital italiano de Buenos Aires, 26 (3) 88-93.
2. Menéndez, Eduardo L. (1998) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Revista médica para el estudio y difusión de la medicina alternativa.
3. García, A. S. G. Irinca, M. N. G & Ruiz R. G. (2022). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento de la conquista (1552) Hasta el México actual, una visión de enfermería.
4. Peregra- Elias Reneé, Fuentes Delgado Dalino (2012) Medicina tradicional versus Medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?, Acta Médica Peruana 29 (2) 62-63 obtenido de scielo